
一周财经言论

李彦宏：真正颠覆你

的根本不是跟你做

一样事的人

“即使现在占有70%、80%

甚至90%的市场份额，过一两
年没人用这个产品，这是最
可怕的。真正颠覆你的根
本不是跟你做一样事的
人，正如颠覆IBM的是微
软，而微软又被谷歌颠
覆。”

——— 李彦宏每天担心
的是，技术的进步、用户行为

的改变，会不会使现在做的事
情和人们越来越不相关，移动
互联网就是一个很大的考验。

“如果拿酒店做比较的话，
现在是把所有银行都比成五星
级酒店进行监管，但威斯汀这
样的五星级酒店不可能天天靠
烧饼、油条来维持生计。”

——— 谈及银行服务“嫌贫
爱富”时，中国社科院金融研究
所银行研究室主任曾刚表示，
监管成本这么高，银行拉来存
款贷给小额用户的话就不划
算，而互联网金融的监管则没
有那么严格，这无疑为其发展
提供了一个机遇。

“2012年开始中国经济就
越来越具有比较明显的下行的
压力，我一直认为，当前经济下
行是我们过去过度地投资，一
味地保GDP高速增长这样造成
的必然性，或者说得更明显一
点，是我们4万亿的后遗症。”

——— 第十一届全国人大常
委、财经委副主任委员贺铿认
为，解决中国当前的问题，唯一
的办法是减税增收——— 减中小
企业的税，增加低收入者的收
入。

“现在大家开始关注一个
问题，到底什么样的企业组织
是好的？我们企业组织是应该
像计算机一样准确，没有混乱，
还是应该像一个生物体，是有
灰度的，是有混乱的？”

——— 复星集团董事局主席
郭广昌认同“均衡即死亡”的观
点，也就是说在高度完美、高度
均衡之后，这个组织还有活力
吗？所以他更倾向于企业要有
活力，哪怕有一定混乱；最怕的
恰恰是看上去很完美，但其实
已经完了，多少企业都死在最
完美的时候。

本报记者 张頔 整理

在刚过去的这个国庆长假
里，全国共接待游客4 . 75亿人
次，同比增长10 . 9%；实现旅游
收入2453亿元，增长15 . 7%，从
这几个数字不难看出旅游业发
展势头的火爆。

王志纲是丽江、成都、西安
“找魂”历程的幕后推手，二十
年来成功打造西双版纳、长白
山等多个具有世界级影响力的
旅游城市。本书汇集了上百个
旅游项目策划实践总结，字里
行间将各地景点、民俗、文化娓
娓道来，告诉你怎么从玩中赚
取真金白银。

创富荐书

《 玩 出 来 的 产

业——— 王志纲谈

旅游》
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兖矿家大业大

也经不住指缝里流沙子

时间回到2013年3月底，经历数月僵
持后，五大电力公司在山东的电厂终于
与兖矿集团签订了电煤中长期合同。

对兖矿集团来说，617元/吨的秦皇
岛价格“利润薄如纸”，煤炭十年黄金期
已然过去，而这仅仅是寒冬的开始。

形势急转直下。2012年，兖州煤业还是
山东“最赚钱”上市鲁企，到了2013年，其母
公司兖矿集团亏损50亿元，1380亿元负债
悬顶，“每天不吃不喝，就要支出8000万
元。”兖矿集团一位高层这样说。

千亿负债的压力下，兖矿集团只能
采取更加残酷的措施降成本、保利润。

2013年5月，兖矿集团实行减薪计
划，这是集团铁腕强推的“十项断然措施”
之一，其中高管降薪50%，中层降薪20%，一
线工人工资不变，但奖金全部取消。从今年
初到现在，减薪计划已实施3次，而集团的

“减员增效”计划仍在执行。
2013年7月15日，时任济南市高新区

党工委主任张新文调任兖矿集团，而兖
矿集团2013年上半年业绩表现令人郁
闷：煤业、煤化、东华、物业、电铝五大板
块中，仅一个板块微利。

“兖矿所有问题，都是大企业病。我
们不需要另辟蹊径，只要把别人成功经验
照搬过来，结合兖矿实际推进下去就行
了。”张新文到兖矿后，基层员工和供应商
向他反映最多的问题，就是招投标过程
中存在的人情采购、关系采购问题。

在煤炭企业，大宗原料及辅料采购
成本占到企业成本的大头，这也是最难
管控的环节。据兖矿一位内部人士称，由
于大额采购都由集团掌控，出问题的都
是一些下级单位掌控的采购项目，涉及
金额都不大，几千几万的，“但兖矿家大
业大，也经不住这么指缝里流沙子。”

拿兖矿实施的“降本增效”而言，从“节
约一度电”一点点挤水分降成本，结果今年
上半年就“挤”出来31亿元。

人员调整都调不动

改革怎么改？

2013年9月12日，人民日报刊登了一
篇《创新管理破解发展难题》的文章，引
起了张新文注意。文章介绍了首钢长钢
公司2009年实施民主评价制度，不光消
化了上半年4 . 5亿亏损，当年实现盈利。

与煤炭业一样，同样处于寒冬期的钢
铁业也在寻找“过冬”之法。长钢找到的切
入点是成本管控——— 将占企业成本80%以
上的大宗原燃料和辅助材料价格压下来，
降至市场价格，长钢将扭亏为盈。

长钢买一吨进口铁矿石要1571元，
而全国平均价才1086元/吨。长钢董事长郭
士强看得很明白，人情采购、关系采购大量
存在。“要解决问题很困难。内部，裙带关系
和姻亲关系盘根错节，很多要害岗位的人
员一家几代都在长钢工作，貌似不起眼的
一个采购人员，可能有很深的背景。外部，
不少与长钢有业务关系的小企业都有着不
小的社会背景。”在接受人民日报采访时，
郭士强感叹，有一次，公司供应处想对几个
不称职人员做一下调整，都调不动。

采购价格居高不下背后，有一个错
综复杂的利益链。改革必须要触动一些
人的奶酪。怎么干？

“从上至下，一来阻力太大，二来瓜
田李下，会不会折戟沉沙、碰得头破血
流，真不好说。”在郭士强看来，以“获取
更大权力来制约权力”是企业治理的惯
常思路，其实不妨换一种思维，走群众路
线，再难的题都会有解。

郭士强想出的办法是，由职工代表
和相关专业管理技术人员当评委，对公
司采购项目搞民主评价，通不过的项目
移交纪检部门进一步调查落实，该处理
的处理，绝不含糊。长钢的这套办法行之
有效。民主评价制度实施四年后，与2009
年相比，仅2012年一年可比产品成本就
降低了29 . 12亿元。

二次取经

“长钢也是老企业，亲戚、朋友关系
层层叠叠，利不出门，招投标都自己干
了。”张新文说。他随即安排现纪委书记林
海波去长钢调研，按长钢套路制定了一套
政策，但实际操作难度很大，执行不下去。

就在兖矿摸索民主评价机制时，内部
又曝出几起腐败案，一家公司的采购人员
用有缝钢管代替无缝钢管，造成直接经济
损失4197万元，以至于这家公司最后把所
有的阀门和钢管都检查了一遍。

这些腐败案件的曝光，让张新文下
定决心要把民主评价工作推出来。今年8
月6日，张新文又派现任工会主席顾士胜
二次去长钢调研，张新文给顾士胜下了
死命令，让他此次去长钢，务必把民主测
评会搞起来。

22天之后，兖矿集团召开了第一次
民主评价会。

“发人深省，令人震撼……”

由于兖矿集团产业跨度大，涉及的
行业多，单位多、规模大，民主评价会重
点选取了产能过剩、经营亏损的企业作
为试点评价。

据兖矿工会主席顾士胜说，兖矿集
团旗下有七大专业公司，其中煤业公司、
东华公司、物业公司以及贵州能化公司
尚有盈利，煤化公司、电铝公司、新疆能
化公司有不同程度亏损。煤业公司和电
铝公司未完成利润考核指标，“这些企业
问题集中，矛盾尖锐，具有典型性。”他表
示，民主评价的基础工作在市场调研，难
点就是冲破人情关。

这一点，兖矿集团党群工作部女工

部副部长杜青深有体会。民主评价会需要
12位人品好又懂采供的职工代表给参评项
目打分，一开始集团让大家主动报名，结果
偌大兖矿10多万人，没一个报名的。

“在长钢，基层员工争着当职工代
表。咱这里都怕得罪人，没人愿当职工代
表。”最后，由集团硬性指定了职工代表
参加民主评议。

今年二季度，兖矿集团市场风险部、审
计部抽调3名人员对新疆能化公司、国宏公
司、鲁南化工公司等5家单位进行调研。

工作组进驻评议单位后，查阅了采
购合同、比价、招标等有关资料，收集整
理了各单位2011年1月—2014年5月间所
采购的物资设备基础数据，并到单位库
房进行实物核对，确定了金额、数量、单
价、供应商等采购信息，光收集数据就是
近20万条。

审计法律中心的岳兵是这个工作组的
成员之一。他在对比中发现，企业用的阀
门、仪表、化工剂料等厂家、规格型号、标准
差异很大，核实对比难度非常大。

工作组随后改用抽样调查的方式，
分年度分别选取了采购量大、使用频率
高、可比性强的部分钢材、化工原料、土
产杂品及设备作为评价项目。通过内部
资料核对、进厂实物验证、网上查询、电
话传真询价以及实地调研等方式，收集
了物供中心1 . 3万种钢材1500种阀门的
历史采购价格数据，与同行市场价格、
ERP系统历史价格、网询价格进行比较。

作为民主评价的主管领导，顾士胜遇
到很多人情公关，不少熟人前来求情，希望
不要被评价，“好在董事长早就料到了，当
时就说了，谁求情先查谁。”顾士胜说。

“你看，站在陈述席上，他们的脸都
红了，出汗了。”顾士胜说，如果看到市场
调研情况，相信许多人都会“出汗”：10种
阀门中采购价最高的高出原价371%，最
低的也高出30%；6批次盐酸最高的高出
原价225%，最低的高出110%；18种型号
钢材，都高出物供中心价格30%以上。

“为什么所有采购价格都高？是规律
性还是普遍性？不管这件事背后如何，值
不值得我们深思？我想这就是让职工参
与的目的和意义。”张新文在呈报的材料
上写下：“发人深省，令人震撼……”

砍掉一千家中间商

“9台设备，8台的供应商是邹城的企
业，连滕州的一家企业也将贸易公司开在
了邹城。由此可见，采购环节周边的利益链
条多么错综复杂！”9月25日在做总结发言
时，兖矿集团总经理李希勇指出，寄生在兖
矿周围的中间商，是推高企业成本的祸首。

以济三电力公司2013年4月份采购
的油泵为例，该油泵的供应商是邹城一
家公司，这家公司既不是直接制造商，也
不是一级代理商，而是N级贸易商，采购
价格是79000元/台，调研组选择了上海、
深圳三家公司询价，获得的到货单价分
别是21600元、27000元和29600元，价差
分别是57400元、52000元和49400元，价
差比为266%、193%、167%。

“一般的情况，价差比在20%左右是
算正常的，超过40%肯定有问题，而如此高
的价差比，说明问题相当严重了。”兖矿内
部一位不愿具名的人士告诉记者，像这样
的中间供应商肯定是“朝中有人”。

畸形的中间商，是张新文、李希勇改
革兖矿首个剪除的毒瘤。目前，兖矿集团
已将一千多家中间商清理掉，购销制度
逐步向“两头见市场”过渡发展。

“现在，我们的采购计划都事先向集
团申报，由集团统一采购，联系配送。”新疆
能化公司采购部部长刘勇告诉记者，现在
再没有人敢违规操作了。

本报记者 刘相华 通讯员 吴玉华

兖州煤业洗煤厂
改造每年可增加效益
7亿元。兴隆庄选煤厂
技改现场。（资料片）

（上接B01版）

反映，公司在招投标方面存在的问题非
常严重。也就在这个时候，我在《人民日
报》上读到首钢长钢公司的经验，派出两
拨人去长钢公司取经，准备了一年时间，
终于把这个事情搞起来了。

齐鲁晚报：兖矿是一个十多万人的
大企业，在查办案件里怎样处理人情关？

张新文：公司处理过一批案件，都有
不同的人在讲情，有的同志认为只是失职
渎职，没有贪污受贿，就不要处理了，有的
同志认为在一个单位工作了几十年，没有
功劳，也有苦劳，即使出点失误，也可以功
过相抵，将功补过，我们在处理这类案件的
时候，本着的原则是，不管曾经做出了多大
贡献，只要触犯了党纪国法，都要受到严

惩，在这方面绝不手软。

齐鲁晚报：随着民主评价的深入开
展，一些腐败问题会陆续出现，处理这些
事情是否会影响企业发展？

张新文：有人认为抓反腐影响工作
和发展。但现实中有一种现象就是，腐败
越多的地方发展越差，发展越差的地方
腐败越多。很多建设项目超了概算，不能
再稀里糊涂，如果这样的话，我们就无法
改进今后的工作。兖矿绝对不能出现“破
窗效应”，如果大家看着有人占了便宜没
人管，都去拿石头砸玻璃，到最后透风撒
气，那企业就没希望了。

齐鲁晚报：长钢的民主评价制度对

兖矿集团的改革意义何在？
张新文：在国有企业，一件事情不管

做得孬好，都要让员工来评价监督，让员
工充分发挥主人翁作用，如此才能凝神
聚力。另外，民主评价能杜绝形式主义。
现在企业很多程序看似很规范、健全，但
真正执行起来就走样了，就像前苏联一
个工人说的那样，“政府装模作样地给我
们发工资，我们装模作样地干活”，制度
成了摆设，起不了应有作用。

齐鲁晚报：兖矿集团的改革会对山
东国企有哪些借鉴意义？

张新文：总体来讲，兖矿集团的改革
是滞后的，不是我们的改革对兄弟企业
有借鉴作用，而是我们在追赶他们。

兖兖矿矿““强强震震””
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